

EDICIÓN DE LA MAÑANA

GOBIERNOS PARLAMENTARIOS

El gran horno de emasar ministros y cocer gobiernos con adulteraciones en la harina y faltas de peso por de contado, se ha puesto en la temperatura necesaria para darnos una hornada nueva; pero esta vez parece que de él saldrá algo distinto de la masa de turco.

Con ignominia para los que se titulan liberales se presenta esta crisis y ha sido tan rápida la caída que fallando los éliticos de los años del cotarro político, ni Sagasta puede buscar remiendos para seguir, ni Silvela está dispuesto a entrar.

Habría acordado previamente que los liberales gobernasen hasta una fecha fija, para dejar el puesto entonces a los conservadores y el plan iba relativamente bien, porque en las caídas Silvela había de Ofinco y en las caídas Sagasta había de adelante.

El desconcierto que lo inesperado ha producido, ha hecho pensar en un Gabinete de concentración como solución que a regañadientes aceptan, no sin hacer lo posible por desbaratarla antes.

La opinión acoge con simpatía este intento de un Gobierno de concentración, porque supone algo que se aparta del inhumano turno y puede abrir la senda recta de los Gabinetes nacidos en Cortes como resultante de las fuerzas en ella congregadas.

Es algo que puede sortar el escándalo de las mayorías amañadas a pucherazos, que haría cesar el íntimo abuso de abrir y cerrar el Parlamento cuando conviene, que podría evitar esta vergüenza de hacer elecciones cada vez que un partido obtiene la sanción única que hasta ahora ha venido disponiendo de los destinos del país en contra de su soberana voluntad casi siempre.

No llegamos a crear salvador por completo un gobierno de concentración; pero a la salvación se encaminaría forzosamente y sin lo hiciera así caería con estrépito arrastrando quizás todo lo que cubiera arrastrar.

Los hombres que entran a gobernar lo han hecho ya y no han merecido elogios, pero entonces estaban viciados por el turno entonces y ahora no tienen tal amparo, funesto para la nación: ahora tendrían que buscar la opinión sana con labor positiva, con obras y no con promesas.

Quizá nuestro buen deseo de que la opinión verdadera vaya entrando por los caminos del triunfo que le corresponde, nos haga ir con el pensamiento noble más allá del éxito que pudiera conseguir un Gobierno de concentración parlamentaria ahora.

Pero aunque fracasase éste, el camino quedaría abierto y desde él se vería con claridad todo lo pasado, para abominar de ello con horror.

Cuanto sea romper el turno, base de toda inmoralidad, es realizar una obra de saneamiento político necesaria, si no queremos perecer por asfixia.

Es hacer efectiva en principio la representación nacional en Cortes y esto lo traerá todo cuando se consolide y pueda ejercer libremente su autoridad, que es la única suprema, la que debe ser inalienable.

CRÓNICA MUERTOS
(Escrita expresamente para El Liberal)
No son los que están en el cementerio: ya lo dijo Larra. Esos disfrutaron de una vida nueva y perdurable, según afirma la religión del Estado.

Los muertos vivos: andan por las calles, se otean con nosotros, tienen su cédula personal, algunos hasta media docena con diferentes nombres; figuran en el censo, aunque figuran en ese registro no da fe de vida, pues también figuran en él muchos que no pertenecen a este mundo, visten y calzán y se mueren como los vivos.

Quiénes sabe si yo mismo soy un muerto que se dedica a escribir crónicas y hacer comedias! No he de revelar el secreto, entre otras muchas razones, porque mi vida no importa a nadie un pimiento con ó su mezo.

Al contrario; ahora el pimiento importa más que muchas vidas. Por ahí van los muertos y les saluda uno y les acompaña, si a mano viene, sin que en su cara se note la inanimidad, sin que huelan siquiera a difuntos, vendiendo muchos salud y rebosando júbilo.

Y, sin embargo, son incontables; más del cincuenta por ciento de los que creemos vivos.

Veñe en un carruaje de lujo; es rico, millonario; pero no tiene un instante de tranquilidad, también lo que una mala jugada de Bolsa le diezme su fortuna ó que una mano criminal (así se llama muchas veces a la mano de Dios) le arrebatase sus tesoros.

Se priva de una porción de gustos, hasta de cosas necesarias, por tacañería; la mujer que desposó como cosa útil le pone en ridículo y añade a su estigma de usurero otro no menos afrentoso; los hijos a quienes dió el nombre están deseando que cierre el ojo (los usureros no cierran más que uno) para emanciparse de su mezquindad y derrochar la herencia.

Como es religioso por ser algo, le agobia la conciencia el saber que no hay sufragios, ni bendiciones apostólicas capaces de redimir su alma. Está convencido de que el mundo le desprecia como él odia al mundo.

¡Odiar al mundo! Ese es un muerte.

Va envuelta en ricas telas, adornada con valiosas alhajas, buscando inútilmente lo que la falta; cariño y respeto, que nadie le tributa porque todos la conocen. Sabe que ningún hombre se acercará a ella con un propósito noble, con un fin digno.

Miradle; cuello hasta las orejas, raya por detrás hasta... don le sea, charolada bota, traje irreprochable; no tiene carrera, ni oficio, ni beneficio, ni hábito del trabajo. Es el hijo de uno de tantos altos funcionarios que le dejará como dote un uniforme de jefe de administración. Es un cadáver.

Iba para genio, pero se quedó en mediana; soñaba con estatua y no tiene pitillos. Pasa por mi lado con el engrimeamiento de un super-homo y las trazas de un facinoroso.

Adiós, difunto. Es un sabio. Sabe todo lo que dicen los libros, pero ignora lo que no dicen; cree que el mundo es como debe ser, pero no como es; no quiere vulgarizar su ciencia esperando que la incultura ascienda por sí propia hasta él; no lucha porque fía en la justicia humana; no se previene porque cree en la libertad; ni siquiera se preocupa en educar a su familia si se toma el trabajo de formarla ó el de hacerla caso.

Todo el tiempo le necesita para saber que no saben los demás. ¡Es un sabio!—exclama el mundo. ¡Es un muerto!—digo yo.

¡Pobrecilla! Es una cursi; no ha visto nada, no piensa en nada, no siente nada; hace encaje de palitos, toca el vals de Las olas, pasea en Recoletos. Se casará y tendrá un pucherete a la lumbre, un brazo en que apoyarse y unos cuantos minutos de carnal espasmo.

¡Si los tienes! Su porvenir es encontrar un sepulcro generoso que acabe de enterrarla. ¡Y en la política! ¡Cuántos muertos no hay que tienen partidos y pronuncian discursos!

Actualmente nos gobiernan nueve cadáveres. Algunos putrefactos. Y no hablemos de los analfabetos porque esa es la fosa común del cementerio social, donde yacen sepultados bajo la gran losa de la ignorancia y entre los hedores de sus vicios millares de muertos que andan en dos pies por milagro.

En cambio, ¡cuántos muertos cuyos cuerpos yacen en los cementerios, viven aún y vivirán siempre! ¡Cómo se reirán en estos días las calaveras!

—¿Estás ahí?—gemía una viuda desolada apoyando la boca sobre la lápida de la tumba de su esposo. —Sí, hija mía—le contestó éste—pero no vuelvas más porque mañana subo al cielo.

Los verdaderos difuntos son los que están en la tierra. Yo les felicito en su onomástico. Iba a decir que me felicita a mí mismo. El Sastre del Campillo Noviembre, 1902

LA UNIÓN

(POR CORREO) Ojo, fumadores Dos aprovechados industriales han vendido a varios sujetos de esta ciudad, grandes cantidades de tabaco habano, que no tenía de tal nada más que el envase y la presentación. Se acercan a mil pesetas las ganancias obtenidas. Sospechando algunos compradores que

habían sido víctimas de un timo, rompieron algunos cigarrillos, y se hallaron con que estos estaban fabricados con papel negro, hojas de acelgas y otras materias parecidas, aromatizadas con vainilla; en fin, que tenían de todo menos tabaco.

Puesta la guardia civil sobre la pista de los falsificadores, redujolos a prisión, sorprendiéndolos en el taller de sus manipulaciones. Fueron llevados a Murcia, ante el tribunal competente en las defraudaciones a la Hacienda, de donde ya han regresado en libertad provisional.

Se dice, y no respondemos de la veracidad de la noticia, que algunos, muy pocos, de los timados han tenido la suerte de que se les devuelva el dinero.

3 Noviembre 1902.

CARTAGENA

(POR CORREO) «Don Juan Tenorio»

Decididamente el Tenorio es la obra obligada de estos días y la tabla de salvación de muchas empresas, pues que a pesar de lo visto que está esa obra, en todas partes los llenos se cuentan por las representaciones.

Aucho, en el Teatro-Circo, nos fué servido por la Compañía del señor Guardón el conocido Tenorio, estando todas las localidades tomadas.

El lugar donde sienta sus reales el pueblo soberano, estaba para dar un tren y aunque hubo alguna escena en que cierto actor flojeó un tanto, en general la ejecución fué aceptable, saliendo el público satisfecho y dispuesto a reincidir si el caso se presentara.

Teatro Maiquez El teatro Maiquez ha terminado de ser arreglado para abrir sus puertas uno de estos días.

Esta mañana, en el tren mixto, han llegado los artistas que forman el cuadro de Variedades que en dicho teatro ha de actuar.

Concierto Según noticias recibidas de Cascaes (Portugal), el día 30 del pasado Octubre, tuvo lugar en el «Sporting Club» un brillante concierto a beneficio del grupo de concertistas españoles, compuesto de los señores Blanch, Sala, Calvo, Garcia y Alvarez, que forman el sexteto que tantos aplausos lleva conquistados.

Al acto asistieron la reina de Portugal y el infante don Alfonso. A instancia de la reina, el señor Alvarez, artista de reconocido mérito, tan conocido del público de Cartagena, ejecutó en medio de una gran expectación, la Marcha fúnebre de Thalberg; la Polonesa en sí bemol y Balada de Chopin, y Segunda masurka de Godard.

En la que nuestro amigo el señor Alvarez se reveló como un verdadero artista arrancando del público grandes aplausos, fué en la Gavita-serenata para instrumentos de cuerda, compuesta por él mismo. Asistió a este gran concierto numerosa y selecta concurrencia.

La reina de Portugal invitó a estos célebres artistas a dar otro concierto al día siguiente en palacio, pues el interés por oír al señor Alvarez era grande. El señor Alvarez tuvo la fortuna de oír de la reina frases de elogio y de que manifestase su sentimiento por tener que regresar a España tan notables artistas.

Según tenemos entendido, el señor Alvarez llegará a Cartagena del 5 al 6 del actual, donde es de esperar volverá a encargarse de la dirección del sexteto del Café de España.

Un herido En la tarde de ayer, tres sujetos llamados Francisco Martínez Osate, Mateo Marin y Alfonso Soler, reunieron recorriendo amigablemente algunos establecimientos de bebida, terminando su correría en la afamada taberna del Francés.

Al salir de este establecimiento, el Mateo Marin separóse de sus compañeros, prometiéndoles reunirse a ellos más tarde en el vecino barrio de Peral, donde estaba dispuesto a convidar a sus amigos a comer morcillas calientes hasta consumir algunas pesetas que había ganado en la Lotería Nacional.

El Francisco Martínez manifestó a su compañero que tenía necesidad de marchar a su domicilio de la calle del Salitre, número 32. El Alfonso Soler, brindóse a acompañarle.

En el momento de penetrar en la entrada de la mencionada casa, sin que mediara palabra alguna, el Alfonso Soler asestó dos puñaladas en el lado derecho del pecho al Martínez Osate, emprendiendo precipitada fuga.

bre; y la cuenta del 4 por 100 perpetuo del período de Julio a Septiembre, en la cual han de reflejarse las Deudas convertidas en ese signo, no se ha formalizado en Octubre y lo será dentro del mes actual.

Falta además, como base de la recaudación de Octubre, en la Tesorería Central un ingreso de 514.733 pesetas que se efectuó en 1901, como recurso del Tesoro por indemnización de los Estados Unidos.

La recaudación efectiva de la renta de Aduanas, esto es, no comprendido el material de Obras públicas, correspondiente al pasado mes de Octubre, ha sido este año mayor en 876.288 pesetas que el año anterior, dando también alza de importancia respecto a los años de 1899 y 1898.

Se han recaudado en moneda corriente 8.672.656 pesetas y en oro 4.662.947. Aumentándose en la cifra el 25 y el 26 por 100, que ha sido el tipo de reducción en el mes anterior, y ascendente a 1.589.957, resulta que el aumento de la recaudación por todos conceptos, excepto el timbre, del mes de Octubre, hay que sunar la referida cantidad de 1.589.957 pesetas, lo que implica un alza de 4.980.548 pesetas.

REVISTAS CÓMICAS

MAÑANA SERA OTRO DIA (Escrita expresamente para EL LIBERAL)

Oid la conversación que hubo ayer en el portal de mi casa, entre un poeta de albañil y un oficial.

No te comprendo, Fermín. —Pues la cosa es muy sencilla. Quiero decirte que al fin se volverá la tortilla, y el señor será criado y el que es pobre será rico.

—¿De veras? A ti te han dado mucho jarabe de pisco. —No tal; mañana, si quiero, me como yo la asadura del casero, y el casero será entonces este cura.

Tú has de ver llevando cal al marqués del Arrebolo y al vizconde de la Sal machacando piedra al sol.

Verás a algún magistrado segar la mies en estío, y a la duquesa del Prado lavar mi ropa en el río.

Verás al conde de Atienza dando al fuelle de una fragua y al obispo de Sigüenza conduciendo cubas de agua.

Verás vendiendo pucheros al general Palomino, y a los actuales banqueros haciendo bancos de pino.

Verás con gorra y chaqueta más de un ministro y de dos tocando la pandereta por esas calles de Dios.

¡Cuántos que hoy son senadores han de servir para ser cachazudos conductores de carruajes de alquiler!

¡Y cuántos setemesinos hay en su automóvil van, luego berzas y pepinos por la calle venderán!

Se irán a donde yo sé el Silvela y el Sagasta, y no habrá duques de Pié de Concha y de Mesa de Asta.

Mientras el cambio no cuaje habrá resistencia; pero, ¿para qué sirve el coraje que le da Dios al obrero?

Como es justo que no gima bajo el peso del trabajo, mañana estarán encima los que hoy se encuentran debajo.

Día 10.—A las cuatro de la tarde, cucañas en la Plaza Mayor. A las ocho de la noche, en la misma plaza, cuadros disolventes.

Día 11.—A las nueve de la mañana inauguración de la feria de ganados; a las cuatro de la tarde elevación de globos y fantoches; a las ocho de la noche velada en la Cámara Agrícola y verbena en la Plaza Mayor.

Día 12.—A las ocho de la noche, fuegos artificiales en la plaza de las Heras, amenizando el acto la banda municipal.

Día 13.—A las ocho de la noche, verbena en la Plaza Mayor y disparo de cohetes y palmas reales.

Día 14.—A las cuatro de la tarde, carreras de jumentos, con premio en metálico.

Día 15.—A las cuatro de la tarde, cucañas y elevación de globos y fantoches.

Día 16.—A las nueve de la mañana, solemne función cívica religiosa. A las cuatro de la tarde procesión general a la patrona Santa Bárbara con asistencia de autoridades y gremios. A las ocho de la noche dará fin a los festejos una gran retreta.

15 Octubre 1902.

LOS GOBERNADORES

¿Laguardía a Murcia?

(POR TELÉGRAFO) Madrid 3 (11 n.) El ministro de la Gobernación ha llamado al gobernador de Cádiz, señor Laguardía, para que venga inmediatamente a Madrid.

Créese que no volverá a Cádiz. Algunos liberales dicen que es probable que el señor Laguardía sea destinado a Murcia.

La Sede de Cartagena

(POR TELÉGRAFO) Madrid 3 (11 n.) Se dice que la provisión del obispado de Cartagena Murcia, no se hará por ahora.

De ser cierto tal rumor, después de haber sonado tantos nombres nuestra sede continuará vacante bastantes meses.

Para la inmediata provisión, la propuesta había de hacerla el Gobierno con urgencia, pues el consistorio romano en que habían de aprobarla, se va a celebrar ahora, y ya no se vuelve a reunir hasta el año que viene. Durará el estado presente unos siete meses, por lo tanto.

La audiencia de Alicante

(POR TELÉGRAFO) Consulta al ministro Madrid 3 (11 n.) En el ministerio de Gracia y Justicia se ha recibido la consulta elevada al ministro por el Colegio de Abogados de Alicante, sobre la incompatibilidad que pueda haber en el hecho de que un hijo del presidente de aquella audiencia provincial ejerza la carrera de abogado en el territorio de la misma.

DE MARINA

El material de Cartagena Las fuerzas navales

(POR TELÉGRAFO) Veragua y la comisión Madrid 3 (11 n.) El duque de Veragua no compareció a informar ante la comisión del proyecto de fuerzas navales.

La comisión no dictaminará hasta que el ministro de Marina informe sobre los créditos para atender a los barcos destinados a la tercera situación.

El general Estran Han conferenciado el duque de Veragua y el comandante general del arsenal de Cartagena.

Hablaron de la forma en que se cumple la adjudicación del material inútil de dicho arsenal.

Con la venta del material inútil del arsenal de Cartagena, se pretendía lesionar gravemente los intereses del Estado, echando sobre la administración de la Armada una culpa nueva. Las influencias han menudado, pero el general ha hecho caso omiso de ellas y se ha presentado ante el ministro para darle cuenta exacta de lo que se trataba de hacer.

El valor moral del general Estran, es digno de loa y seguramente acompañará el éxito a sus conductos, según se desprende de nuestros telegramas.

Cartagena con ello saldrá beneficiada y el arsenal quedará a la altura que le corresponde con su Comandante general.

EXTRANJERO

(POR TELÉGRAFO) Tolstoi enfermo Paris 3.

Comunican de Moscow que se halla enfermo nuevamente el insigne novelista Tolstoi, a causa de una inflamación de los pulmones.

Hasta ahora, el estado del genial escritor no inspira serios cuidados.

Resolución extraña Viena 3 Los presos en la cárcel de Leuberg han tomado la resolución de morir de hambre.

A pesar de haberse mejorado las condiciones de las provisiones, no comen desde el sábado.

El número de los presos que han adoptado tan extraña resolución asciende a dos mil.

Un combate Londres 3 Ha causado impresión la noticia de un combate librado en el istmo de Panamá. Una columna de las gubernamentales colombianas ha derrotado a un destacamento de marinos yankee, hiriendo a varios, incluso al oficial que los mandaba.

La guerra en Marruecos Tánger 3 Al sherif Muley Mahomed proclamado en Tañta el persiguen diez mil soldados imperiales.

El Sherif cuenta con cuarenta mil hombres. Los imperiales combatiéronlos. Faltan detalles.

Fracaso Paris 3. Dicen de San Petersburgo que ha sido un fracaso el último experimento de los submarinos rusos.

Estos sumergieronse fácilmente, pero no volvieron a salir a la superficie. Para conseguirlo necesitaron auxilio.

La noticia del fracaso ha causado pésima impresión en los círculos militares y navales.

La salud del zar Paris 3. Inspira serios cuidados la salud del zar.

La enfermedad nerviosa que padece se ha agravado.

El cólera Paris 3 En la semana última las defunciones causadas por el cólera en Jerusalem pasan de 494.

En Lydia se han registrado 78 defunciones y en Jaffa cinco.

La miseria que reina es enorme, faltando medicinas y provisiones.

Vista de un proceso Paris 3. En Niza se ha visto el proceso seguido contra el criminal Vidal, conocido por El matador de mujeres.

GRANDES FIESTAS EN BAZA

EN LOS DÍAS DEL 9 AL 16 DE NOVIEMBRE 1902

FERIA DE NOVIEMBRE

Este ilustísimo Ayuntamiento, asociado de la comisión que la industria y comercio de esta población ha nombrado, se ha servido organizar grandes y variados festejos, que tendrán lugar en los días arriba citados, habiendo obtenido de la compañía del ferrocarril de Lorca a Baza y ramal de Aguilas grandes rebajas de trenes durante los referidos días de feria.

Orden de los festejos

Día 9.—A las nueve de la mañana, disparo de palmas reales y gran diana por la banda municipal, que recorrerá las principales calles de la población, terminando en la plaza mayor, hora en que quedará inaugurada la feria de tiendas. A las ocho de la noche, verbena en la Plaza Mayor, que estará iluminada con grandes focos de gas acetileno.

COMENTARIOS

¿Habrá crisis?

Con Sagasta al frente y Moret detrás, las noticias de crisis en los Gobiernos liberales nos producen tales dudas que hasta ver la dimisión en la Gaceta no afirmamos nada...

Abierto el portillo de la crisis es grave suponer lo que puede ocurrir, aunque las mayores probabilidades están por una crisis política si la ministerial se declara.

El momento es favorable, sin embargo, para la continuación de Sagasta, que ha retrasado la aprobación de los proyectos de fuerzas de mar y tierra...

Además, Silvela rechaza ahora el mandato ante las complicaciones creadas por los liberales y abandonadas sin solución por el Gobierno.

Un gabinete de concentración parlamentaria, para remediar una crisis provocada por el Parlamento, sería lógico y nos ofrecería la ventaja de sanear el vicioso turno de los dos llamados partidos...

Por todos los incidentes públicos y ocultas luchas del problema que se plantea, ésta crisis es muy interesante y digna de atención.

Maniobras juveniles

No se le puede pedir a la juventud que se desarrolle en estrecho círculo provincial y al lado de la respetable familia, aquella serenidad y aplomo que solamente proporcionan cuando no los años...

En las provincias se sabe todo con los menores detalles, y la predicación que impulsa como la mano que redacta es conocida, singularmente cuando la exuberancia de un estilo brillante pone sello personal en todo aquello que la tinta imprime en el papel...

No nos inspira estas breves consideraciones de carácter general el propio interés, porque no tuercen nuestro camino recto a quienes se lo propagan con injusticia al juzgarnos y porque sabemos donde acaba la opinión y la sugestión económica. Nos inspira el estado de alarma de una población que observa un poder irresponsable que se cree fuerte...

En la provincia se sabe todo con los menores detalles, y la predicación que impulsa como la mano que redacta es conocida, singularmente cuando la exuberancia de un estilo brillante pone sello personal en todo aquello que la tinta imprime en el papel...

alarmas, llamamos la atención de los mayores, de los nombres respetables, de las influencias verdaderas, antes de contestar a la injusticia con el ataque que hoy quizás no fuese sereno en absoluto...

Nuestra labor es de paz entre todos los hombres de buena voluntad y a la paz sacrificamos nuestra defensa contra la injusticia, cuando la creemos momentánea y no hija de un plan serio entre grandes y chicos.

LA PROVINCIA

Alcantarilla.—La guardia civil de este puesto ha detenido a José Gil Ortiz, presunto autor de las heridas infligidas con golpes de pistola a Antonio Moreno Pastor, vecino de la Puebla de Seto.

Portmán.—En la mina Murciana le ha sido robado a Francisco Serrano Sampedro un reloj de plata, algunas ropas y una pequeña cantidad. Ha sido detenido como presunto autor Celestino Martínez Ruiz, de Pliego.

LA UNIVERSIDAD DE VALENCIA

CERTAMEN LITERARIO

Se ha verificado en el teatro Principal de aquella población, el reparto de premios en el Certamen literario organizado.

El resultado ha sido el siguiente: «Historia de la Universidad de Valencia, hombres ilustres de la misma e influencia que ha ejercido en la cultura patria». El premio, consistente en diploma de honor y mil pesetas, lo obtuvo don Francisco Vilanova Pizcueta, y el accésit don Manuel Giner San Antonio.

«Qué es actualmente la Universidad española y qué debe ser en el porvenir». El premio (diploma de honor y mil pesetas) fue adjudicado a don Francisco Giner de los Ríos. El accésit (diploma y medalla de plata) lo obtuvo don Rafael Doménech.

«La telegrafía sin alambres». El premio fue declarado desierto, y el accésit, consistente en diploma y medalla de bronce, lo alcanzó don Eduardo Martínez Aparicio.

«Estudio teórico-práctico del carburo de calcio y del acetileno». Tampoco fue adjudicado el premio, otorgándose el accésit (diploma y medalla de bronce) a don José Ortega Parra.

«Reformas que, sin menoscabo de la justicia y en beneficio de la clase obrera, convendría introducir en la legislación española relativas a la propiedad individual». El premio fue declarado desierto, y el accésit (diploma y medalla de plata) lo obtuvo don Francisco García de Cáceres Ansaldo.

«Fundamento y principales tendencias del anarquismo moderno». Solo se concedió accésit, consistente en diploma y medalla de plata a don Agustín Paredes Nebot.

«La inmunidad en las enfermedades infecciosas. Estado actual de la cuestión. Aplicaciones a la Higiene y a la Terapéutica». Obtuvo el premio, consistente en medalla de oro, don Rafael Pastor Reig. El accésit (diploma y medalla de plata) fue adjudicado a don Antonio Salvat Navarro.

«Pedagogos españoles del siglo XIX. Líbero estudio de sus doctrinas y sus obras. Influjo que han ejercido en la pedagogía nacional». El premio fue declarado desierto y el accésit (diploma y medalla de plata) lo alcanzó don Pedro Garriga Puig.

«Necesidad de crear en España una Pedagogía maternal. Cómo pueden contribuir las maestras a formar y extender tan útil ciencia». El premio (diploma y medalla de oro) fue adjudicado a don Lorenzo Pansa, y el accésit (diploma y medalla de plata) a doña María del Socorro Solanich Lacombe.

«La educación desde el punto de vista de la lucha por la vida. El utilitarismo en la educación». Obtuvo el premio (diploma y medalla de oro) D. Antonio Cremades Bernal, y el accésit (diploma y medalla de plata) don Ramón Llepis Ferrán, y el otro accésit (diploma y medalla de bronce) don Juan Fernández Carrero.

«Verdadero fin y carácter de la escuela primaria». El premio, consistente en diploma y medalla de oro, se otorgó a don Juan Gimeno Martínez. El primer accésit (diploma y medalla de plata) a don Buenaventura Alcáide Gil, y el segundo (diploma y medalla

de bronce) a don Teodoro Casas Arriola. «Importancia del dibujo geométrico en las artes e industrias». Ganó el premio (diploma y medalla de oro) don Luis Brá y García de Gorrero. El primer accésit don Joaquín Riqui y Lopez Calvo, y el segundo don Policarpo B. Cerrada. Los demás premios fueron declarados desiertos.

TRIBUNALES

En la sección primera de esta Audiencia se ha visto en juicio oral dos causas precedentes del juzgado de la Catedral de esta capital; las dos por hechos de escasa importancia: una por el delito complejo de disparo y hurto, en que era defensor el abogado don Juan de D. Cañada estaba comprendida en el R. D. de indulto de 17 de Mayo último; por lo que el fiscal retiró la acusación.

Otra era por disparo y lesiones contra Antonio Carrasco y siete más, a los que defendían los letrados don Juan Antonio Perea y don Isidoro de la Cueva; por no aparecer probados los hechos el fiscal retiró la acusación, siendo en el acto puestos en libertad los ocho procesados.

Ha sido confirmada por el Tribunal Supremo la sentencia dictada por la Sección segunda de esta Audiencia provincial, en causa por el delito de injurias seguida contra don Francisco Ruiz Pastor.

El crimen de ayer

Ayer, mañana a las diez y media se ha desarrollado una escena sangrienta próxima a la plaza de la Carnicería, de la que ha resultado gravemente herido Juan Ibáñez Martínez.

El hecho

Poco después de las diez se encontraron en la plaza de San Pedro, León de San Nicolás y Juan Ibáñez Martínez. Estos dos individuos comenzaron a disputar.

Las personas que se encontraban próximas a los de la disputa no se apercibieron de la actitud de dichos sujetos.

De pronto Juan Ibáñez Martínez sacó una navaja y cogiendo por la blusa al León de San Nicolás, comenzó a darle cuchilladas.

En esta situación, yendo León de San Nicolás delante y Juan Ibáñez detrás, comenzaron a correr en dirección a la plaza de la Carnicería.

Según nos han manifestado algunas personas, León de San Nicolás iba gritando: «No me mates, no me mates».

Al llegar a la esquina de la choricería de los señores Bejarano les salió al encuentro don Miguel Jiménez, quien intentó separar a los de la riña.

Los dos citados individuos retrocedieron entonces, penetrando por la puerta de un establecimiento y saliendo por otra puerta contigua a la que habían entrado.

Entonces fué cuando don Miguel Jiménez pudo coger al Juan Ibáñez. Dicho señor luchó con este individuo para quitarle la navaja que esgrimía.

En la lucha cayeron al suelo, en los escalones de la puerta lateral de la iglesia parroquial de San Pedro, el Juan Ibáñez debajo y el señor Gimenez encima.

Realización del crimen

Aprovechando esta ventajosa circunstancia León de San Nicolás sacó una pistola del calibre quince que llevaba en la cintura y montándola levantó el brazo por encima del cuerpo del señor Giménez e hizo fuego sobre el Ibáñez.

El proyectil pasó rozando la cabeza del señor Giménez viniendo a penetrar en un costado de Ibáñez.

Al apercibirse de esto el señor Giménez fué a incorporarse para evitar que León de San Nicolás disparara de nuevo; pero fué ya tarde, porque este hizo otro nuevo disparo sobre el Ibáñez hirándole en la boca.

Detención del criminal

Don Miguel Giménez pudo coger por fin al León de San Nicolás, entregándolo a El Landra, carnicero de oficio, y a El Marinero, camarero del café del Arsenal, los cuales, después de desarmarlo, lo condujeron a la corrección.

El herido

Juan Ibáñez Martínez al recibir el segundo disparo cayó rodando por los escalones de la puerta de la iglesia debajo de un carretón de flores.

Inmediatamente fué conducido al hospital. El médico don Jesús Quesada lo reconoció apreciándole una herida en el labio superior, corriéndole el proyectil por el parietal izquierdo, y otra en el último espacio intercostal, estando alojada la bala a unos tres centímetros del orificio de entrada.

Juan Ibáñez Martínez, tiene 21 años de edad, casado y habitante en el barrio de San Benito.

El agresor

León de San Nicolás tiene veinte años de edad, es casado y habita en el mismo barrio.

Reconocido en la cárcel, ha resultado tener dos pinchazos leves: uno en la mano derecha y otro en una nalga.

Los antecedentes de este individuo, son malos, según nos manifiestan. Próximo al molino del Amor tuvo hace algún tiempo una bronca con otro sujeto, al que dió de garrotazos.

Móviles

Los móviles que han inducido a refirir a estos individuos se cree que sean por resentimientos que tenían.

Estos vienen desde hace unos pocos días que estuvieron jugando el truco y por efecto de creer uno de ellos que una jugada había estado mal hecha, disputaron.

Armas

Al Juan Ibáñez se le encontró una navaja y un revólver y al León de San Nicolás un cuchillo de grandes dimensiones, una navaja y la pistola con que hizo los disparos.

Cartera de Murcia

—Poesías— Se está imprimiendo en breve saldrá a luz, un nuevo tomo de poesías de nuestro compañero Telosa Hernández. El libro llevará por título Granos de Arena.

—Audencia— Señalámocela para el día 4: En la sección primera la vista de la causa seguida por el juzgado de Mula, contra Juan Antonio López Izquierdo, por disparo. Defensor señor Poveda y procurador señor González Sanz.

Y otra del juzgado de Yecla, contra Manuel de los Reyes, por lesiones. Defensor y procurador, los mismos.

En la sección segunda una del juzgado de San Juan, contra Antonio Delgado, por homicidio. Defensor señor Cañada y procurador señor Salvat.

—Pagos de Hacienda— Para el día 4 hay señalados los siguientes pagos en la Tesorería de Hacienda: Señor administrador de Correos, 225 pesetas; don Francisco Fernández Trujillo, 4.063'45; don Angel Gomicia, 13'854'42; don Fernando Verdú, 7.011'22; señor jefe de Telégrafos, 146'66; don Manuel Moreno, 7.330'40; don Juan de Dios Pérez López, 9.664'24; don Agustín Perea, 2.897'92; don Juan Antonio Soriano, 2.273'76; don José Alegre, 2.630'82; don Adolfo Virgili, 83'52; don Rafael Cerdá, 112'50; Remesa a Cartagena, 300.000; Caja de depósitos, 1.195; don Jesualdo Alcazar, 25.047'13, y para las clases pasivas, 50.000.

—El señor Pineda— En nuestro colega el Heraldo de Murcia leímos anoche lo siguiente: «El pasado sábado tuvimos ocasión de hablar con don José María Pineda, jefe de orden público de Cartagena, respecto a las

denuncias que publicó el semanario madrileño El Censor y de las que nosotros nos hicimos eco.

El señor Pineda, de quien conservamos buenos recuerdos de cuando desempeñó el mismo cargo en esta ciudad, nos satisfizo completamente en sus explicaciones, y desde luego creemos que no ha tenido intervención alguna en los hechos, más o menos fundados, denunciados por El Censor, pero sin que hagamos extensiva la inculpabilidad a otras personas.

El señor Pineda, nos consta que es un buen funcionario público, pero no podemos decir otro tanto de otros de la provincia, de más o menos categoría oficial.»

Se cita al gremio de maestros barberos-peluqueros de Murcia para el día cuatro del actual en casa de don Francisco Hurtado, San Pedro 29, a las tres de la tarde, para tratar asuntos de contribución.

Ayer mañana se presentó a una pareja de la guardia civil, que iba de servicio por la Alameda de Colón, una mujer llamada Carmen Iniesta, dueña de una tejera situada a espaldas de la Innovadora, manifestando que se le había extraviado o le habían quitado una respetable cantidad que llevaba en una cabecera.

Dicha pareja, que la componían los guardias segundos Tomás Viceate Cánovas y Aurelio Santos Momeares, comenzó inmediatamente a practicar diligencias para hallar el dinero, teniendo la suerte de encontrarlo, entregándole ayer tarde a dicha mujer bajo recibo, en su propia cabecera.

Ascendió la cantidad a 312'70 pesetas y la había dejado olvidada en la confeitaria de don Vicente Mateo Casanova, situada en la plaza de Camachos.

El gobernador ha autorizado la celebración de bailes en el Circo-Villar. El primero tendrá lugar el próximo jueves.

Ya han reanudado sus trabajos los obreros de la fábrica del señor Peña. Les que no han sido admitidos, gestiona el señor gobernador porque le scan.

Don Miguel Sánchez Banegas, ha solicitado 18 pertenencias de mineral hierro con el nombre de Ampliación de Consolación, en terreno inculto, sito en las Lomas de la Fuente del Setenil, del término municipal de Molina.

Careel de Murcia: en las últimas 24 horas ha ingresado Fulgencio Madrona Aragón y han salido en conducción Juan Pinilla Rivera, Paseual Tomas Espi, José Molina Molina, Salvador Diaz Valero, Juan Mesa Nieta, Pedro Ramirez Aranda y Gregorio Calvo Moreno.

En la secretaria del Ayuntamiento se ha recibido una fé de soltería para su entrega al soldado Juan de Dios Caravaca Gimenez.

A ruego del interesado hacemos constar que Rafael Marín fué detenido por ir acompañado de Juan Bautista Aledo cuando éste compró el reloj con billetes falsos, siendo puesto en libertad probada que fué su inocencia en este delito.

Los demás detenidos continuaban esta mañana incomunicados en la cárcel. Los chanclos de goma que llevan sobre la suela marcado el nombre «Boston» son los más duraderos. Los puntos de venta van indicados en el anuncio de cuarta plana.

Vinos y cognacs del Marqués de Misa, Jerez

—Vela y alumbrado—Estará hoy en las Capuchinas, por D.ª Josefa Arce. Santos de hoy.—Santos. Zacarías Galán. Es Isabel, padres del Bautista Galación nr. Novena de Animas.—En Santa María, por la tarde a las cuatro y media.

En Santo Domingo, al toque de oraciones. En San Lorenzo, a la misma hora. En la Merced, por la mañana a las ocho.

VIDA RELIGIOSA

—Vela y alumbrado—Estará hoy en las Capuchinas, por D.ª Josefa Arce. Santos de hoy.—Santos. Zacarías Galán. Es Isabel, padres del Bautista Galación nr. Novena de Animas.—En Santa María, por la tarde a las cuatro y media.

En Santo Domingo, al toque de oraciones. En San Lorenzo, a la misma hora. En la Merced, por la mañana a las ocho.

PROVINCIAS

—Protesta obrera— Gijón 3 (10 m.) Los obreros de aquí han remitido al señor Moret una protesta contra las autoridades que ayudan a los patronos que se niegan a admitir a obreros asociados.

Minero asfixiado En la mina Pedro, ha perecido asfixiado un obrero, salvándose otro milagrosamente.

Ladrones descubiertos Vélez Málaga 3 (10 m.) La guardia civil ha descubierto los nombres de diez ladrones, que asaltaron y robaron varias fincas.

Mitín obrero Córdoba 3 (11 m.) Se ha celebrado el mitín de las sociedades obreras, excitando a la unión y troncando contra la burguesía y el capital.

Teresa Claramunt y Bonafulla, expusieron doctrinas anarquistas, abogando por la revolución social. El orden fué completo.

MADRID

Secretarios de ayuntamiento Madrid 3 (1'30 t.) Doce secretarios de ayuntamiento de Colmenar y el Ercerial, en representación de cuarenta y cuatro ayuntamientos, han visitado al señor Moret para pedirle que se modifique el reglamento de secretarios, próximo a aprobarse.

Ante una herida En la calle de Cedeceros, tres sujetos rodearon a una anciana llamada María Méndez, asediándole tres puñaladas en el costado.

Los agresores huyeron. La víctima ha declarado que no los conocía. Créese que oculta la verdad.

EXTRANJERO

Lo de Marruecos Londres 3 El periódico The Times dice que quinientos individuos del ejército marroquí, persiguen activamente al fúgido hermano del sultán, que pretende la corona del imperio.

Vapor español a pique París 3. Dicen de Gravesend que el vapor inglés Regulus chocó con el vapor español Esnero, que procedía de Huelva. Esnero se fué a pique. Regulus recogió dos españoles. Créese que los veintidos restantes han perecido ahogados.

LA POLÍTICA

La crisis Madrid 3 (11 m.) Aumentan los rumores de crisis. Algunos suponen que será favorable a un gobierno de concentración, presidido por el señor Montero Ríos.

Otros creen en la vuelta al poder del señor Silvela. El señor Romero Robledo se halla conferenciando con el señor Sagasta.

Unionistas y catalanistas Hay expectación por saber lo que ocurrirá en la conferencia que el miércoles celebrará el directorio de la Unión Nacional con los catalanistas.

Se sabe que los representantes de varias regiones están dispuestos a adherirse al compromiso que pactaron en Lérida los representantes de Aragón y Cataluña.

Despacho con el rey

Madrid 3 (1'30 t.) El señor Sagasta despachó con el rey. El presidente ha dicho que ignora la fecha en que se celebrará Consejo de ministros.

El rey ha firmado varias cartas reales y algunos decretos sin interés, de Gracia y Justicia.

Madre culpable

(SEGUNDA PARTE DE ROGER LAROQUE)

por JULIO MARY

—¿Su nombre? El nombre de esa desgraciada? —Le escribía, en fin, que a él, Luciano de Noirville, su amigo, menos que a nadie, le diría Laroque la verdad.

—¿Por qué? Dilo... —exclamó Julia enloquecida. —Porque la mujer de que tratamos... la que se vengaba... la que había reembolsado los cien mil francos... la mujer que había tenido a Roger Laroque por amante...

—Era... dilo, dilo... —¿Pardíez! ¿No lo comprendéis? —No, dispensa, no lo comprendo... A mi edad, mi pobre cabeza ya está debilitada... ya lo ves. ¿Era, pues, una amiga? ¿Una amiga de Luciano?

—Era esa mujer la señora de Noirville, vos, madre mía... ¿vos?... ¿Comprendéis? —¿Si comprendo? ¿Si comprendo? ¡E-o afirmaba la carta! ¿Qué historia tan singular! Novela, ya te dije, novela... Si no fuera tan triste, tan terrible, puesto que causó la muerte de un hombre, reíría, verdaderamente me reíría.

—¿De modo que negais? —¿Te atreves a creer eso de mí, de tu madre? Pero es una calumnia... una infame y atroz calumnia. ¿Y

has creído todo eso sin decirte sencillamente que era odioso y absurdo?... ¿De modo que se puede decir de tu madre lo que se quiera, y tú darás fe a lo que cuentan? ¡Ni siquiera te ocurre la idea de defenderte!...

Se dice de tu madre que ha sido una mujer culpable... y no te sublevas. ¿Se dice que ha querido vengarse de su infiel amante, de un modo abominable, haciéndole condenar como asesino y ladrón, y te ríes? Lo tomas en serio, y me das el disgusto de esta escena. ¿Sabes que tengo el derecho de enfadarme seriamente contigo, y de tratarte de ingrato y de mal hijo?...

—¡Ay! ¡Ay! —murmuró Raimundo. —¿Y no dices nada! ¿Te quedas callado en vez de pedirme perdón? ¡En vez de derramar abundantes lágrimas! Si, tú eres un ingrato y un mal hijo, Raimundo... Porque no puedes reprocharme nada... He tenido siempre por tí una ternura infinita... Me he sometido siempre a tus caprichos de niño... ¡Te he adorado toda mi vida!... Y de ese modo me recompensas, a mí que he sido culpable amándote demasiado, dándote más de la afición que te debía, quitándola de la parte que correspondía al otro hijo mío...

Cerca de la puerta de la cámara, que comunicaba con el saloncito de familia, se oyó un suspiro profundo, como un sollozo. Raimundo y Julia lo oyeron, pero Raimundo creyó que era su madre que suspiraba y esta se figuró que era su hijo... ni uno ni otra hicieron caso.

Raimundo, en vista de que su madre callaba, repitió: —¿De modo que negais, madre mía? —¡Si, niego, desgraciado! ¡Si, niego tan atroz acusación!... Dios mío; no debería ni siquiera tratar de explicarla... ni siquiera habría de defenderme; pero no tengo valor para dejarte en esa creencia...

Y Julia se retorció las manos y lloraba: —¿Dios mío, qué hacer? ¿qué decir?... Me vuelvo

loca... quisiera morir... pero morir con la convicción de que me cree inocente... de otra manera sería terrible... ¿Qué decir?

Raimundo sacó de su cartera una carta arrugada cuyo papel amarilleaba ya; era la que había encontrado en el bolsillo de la toga de su padre. La tendió abierta a Julia y dijo:

—¡Leed! —¡Ah! ¿Es la carta... de que hablas? Y leyó con dificultad, pues la turbación no le dejaba, la carta acusadora que había matado a su marido. Cuando hubo terminado:

—¿Habeis leído? —preguntó fríamente el joven. —¡Oh! ¡Pobre hijo mío, yo... tu madre! Y temblaba.

—Es preciso que te diga... nada de eso es verdad. Hay una venganza de hombre, no de mujer... Ese hombre me había hecho la corte.

—¿Si, Laroque? —No; el otro... Ese que es el asesino, según dices. —¿Juerasan?... —Si. —¿Hace un rato pretendías no conocerle? —Mentía. El me había confesado que me amaba... era violento, brutal... capaz de todo... Yo le rechacé... no quise oír sus protestas apasionadas... entonces juré que se vengaría de mí... de mi marido... Y ya ves que cumplió su palabra... puesto que tu pobre padre murió... murió creyéndose culpable...

—¡Mentira! ¡Mentira! —Raimundo, te juro que te he dicho la verdad. —¿Crees que mi padre hubiera hecho caso a una sencilla y banal denuncia? Si hubiese creído en una infame calumnia, habría desgraciado la carta y continuado su defensa... Pero no, en el cerebro de mi padre se hizo luz. La convicción se abrió paso... y murió sin haber podido nada decirnos.

—¿A qué locas imaginaciones obedeces, hijo mío? Ten en cuenta que es bochornoso todo lo que dices. —Ya mi padre había tenido dudas... que han quedado escritas en sus notas... Graves conversaciones había tenido con Laroque en la prisión... Y después de cada una de ellas, mi padre escribía lo que le había dicho Roger, para formar luego su composición de lugar en la defensa. Dice una nota: ¿Quién es esa mujer, y por qué a mí, su abogado, su hermano de armas y amigo, no quiere nombrarla?

—Es falso, te digo que es falso, y que blasfemas acusando a tu madre, ¡píensalo bien, hijo mío!... —¿No es este todo!

—Julia se estremeció. ¿Qué había más aún? —¿Recordais que un día, hace algunas semanas, os di una fotografía? ¡El retrato de un hombre joven que dijisteis haber sido víctima de no sé qué accidente, al otro día de su matrimonio!...

—No, no recuerdo. —Y en efecto, tan trastornada estaba, que en realidad no recordaba aquel detalle. Raimundo precisó: —Detrás de la fotografía, escritas por vuestra mano había tres fechas.

Julia se cubrió el rostro con sus temblorosas manos. —¡Ahora recordaba!

—La primera fecha era la del 28 Julio de 1872... que es la del asesinato de Larouette, en Ville-d'Avray la segunda, del 30 Julio, la del día del arresto de Roger Laroque en sus talleres de la calle Saint-Maur; la tercera, del 14 Agosto... la de la comparación de Laroque ante el Jurado y su condena a trabajos forzados. Vos dijisteis, madre mía, que esas tres fechas se relacionaban con la catástrofe ocurrida a un amigo o pariente. Era mentira. El retrato era de Laroque.

—¿Tú qué sabes? —balbuceó la desgraciada mujer. —Me he asegurado.

—Laroque está desfigurado... desconocido...

—He tenido entre las manos otro retrato suyo de aquella época. Es él. ¡Me explicareis por qué habíais escrito estas tres fechas como se escribe una vergüenza en la frente de un hombre!... Para acordaros por completo de vuestra vergüenza? ¡Para gozar con su vista...! Porque indudablemente esas fechas estaban al respaldo de la fotografía para precisar algo... ¡Ah! ¡os habeis vengado!... Y heristeis aquel retrato de una puñalada en el corazón...

—Julia se abandonó; se sentía perdida. —Ya no tenía fuerzas para resistir ni mentir más. Cayó de rodillas sobre el pavimento y en medio de sordos sollozos sin lágrimas balbuceó:

—¡Hijo mío! ¡hijo mío! no maldigas... perdóname... estás en los umbrales de la vida y no conoces las pasiones... confieso, no te has engañado, conoces toda la verdad... he hecho cuanto has dicho... perdón, no me maldigas... de tí sería mucho más terrible que del otro... te amo tanto... te he amado tanto... ¡Oh! ¡hijo mío! Raimundo querido... mira cómo lloro, como te suplico... estoy arrepentido!... ¡he tenido tantos remordimientos y he sufrido tantísimo!... ¡Ah! ¡si pudiera borrar el pasado!... Es demasiado tarde... y puesto que no soy más que una mujer... ¡teinta miedo... un miedo cerval de entregarme a la justicia!... no... Por vosotros esto era imposible. Antes que mujer era madre, y esto me lo impedía. Creí que a fuerza de amarte a tí y a Pedro obligaría a mi conciencia a callar y al cielo a olvidar... cro ha sido así... El castigo viene y no podía ser más cruel, puesto que viene de tí.

Raimundo estaba sombrío. —Míjame, yo sé bien que soy culpable, que lo que he hecho es horrible, no quiero excusarme. Si algún día comprendes lo que son las pasiones humanas, comprenderás mi situación. Soy culpable; confieso y me arrepiento; perdóname, hijo querido. Roger ha sido doblemente inocente y me he vengado de un

—He tenido entre las manos otro retrato suyo de aquella época. Es él. ¡Me explicareis por qué habíais escrito estas tres fechas como se escribe una vergüenza en la frente de un hombre!... Para acordaros por completo de vuestra vergüenza? ¡Para gozar con su vista...! Porque indudablemente esas fechas estaban al respaldo de la fotografía para precisar algo... ¡Ah! ¡os habeis vengado!... Y heristeis aquel retrato de una puñalada en el corazón...

—Julia se abandonó; se sentía perdida. —Ya no tenía fuerzas para resistir ni mentir más. Cayó de rodillas sobre el pavimento y en medio de sordos sollozos sin lágrimas balbuceó:

—¡Hijo mío! ¡hijo mío! no maldigas... perdóname... estás en los umbrales de la vida y no conoces las pasiones... confieso, no te has engañado, conoces toda la verdad... he hecho cuanto has dicho... perdón, no me maldigas... de tí sería mucho más terrible que del otro... te amo tanto... te he amado tanto... ¡Oh! ¡hijo mío! Raimundo querido... mira cómo lloro, como te suplico... estoy arrepentido!... ¡he tenido tantos remordimientos y he sufrido tantísimo!... ¡Ah! ¡si pudiera borrar el pasado!... Es demasiado tarde... y puesto que no soy más que una mujer... ¡teinta miedo... un miedo cerval de entregarme a la justicia!... no... Por vosotros esto era imposible. Antes que mujer era madre, y esto me lo impedía. Creí que a fuerza de amarte a tí y a Pedro obligaría a mi conciencia a callar y al cielo a olvidar... cro ha sido así... El castigo viene y no podía ser más cruel, puesto que viene de tí.

Raimundo estaba sombrío. —Míjame, yo sé bien que soy culpable, que lo que he hecho es horrible, no quiero excusarme. Si algún día comprendes

CORTES

(POR TELEGRAMA)

SENADO

(SESION DEL DIA 3)

Ruegos y preguntas

A la hora ordinaria se abre la sesión. El señor Mazarredo reproduce la proposición del ferrocarril de Mazarrón.

El barón del Castillo de Chiról se ocupa del aumento de contribución de la propiedad urbana de Madrid.

Ruego al señor Rodríguez establezca un registro fiscal y suprima la décima de guerra.

El ministro de Hacienda dice que se hará todo lo posible para establecer el registro, pero para suprimir la décima tiene que consultar a las Cortes.

El señor Leygorri pide que sea libre el cultivo del tabaco.

Se pierden mil millones que podría beneficiarse con ellos nuestra agricultura.

Igual ocurre en Francia, donde la arrendataria paga dicha suma, que aquí la Tabacalera gastará en el extranjero.

El señor Rodríguez le contesta que estudia el cultivo del tabaco en España.

El conde del Moral de Calatrava pregunta si la ausencia del señor Moret y otros ministros del banco azul, obedeció a que esté en crisis el Gobierno.

Se lamenta de la supresión de la guardia civil en los trenes, quedando a merced de los malhechores.

Atribuye los frecuentes robos a la disminución de policía para enviarla a Barcelona.

Se refiere a las hazas del bandido Casanova.

Dice que no existe la seguridad en los campos ni en las ciudades.

El duque de Veragua niega el fundamento de los rumores de crisis.

La supresión de la guardia civil en los trenes obedece a necesidades del servicio.

Respecto al robo, el proyecto de ley de seguridad que se prepara, lo resolverá todo.

El conde del Moral insiste en que vayan los civiles en los trenes y que funcionen los timbres de alarma.

El marqués de Perijá se ocupa de la ley de sargentos.

Orden del día

Se vota el ferrocarril de Guardas a Roquillo.

Se retiró el dictamen de concesión de pensiones a las viudas del coronel Baquero y de Leopoldo Alas (Clarín).

El señor Sánchez Toca pide que se aplase la discusión de los ferrocarriles hasta que venga el señor Suarez Inclán.

Se accede a ello y se reúne el Senado en sesión secreta.

La sesión secreta para nombrar oficial mayor ha sido movidísima.

Han intervenido en la discusión muchos oradores.

La minoría conservadora retiróse sin votar.

Resultó elegido el señor Gil, que era el candidato de Montero Ríos.

Se reanuda la sesión.

Se reanuda la sesión pública, se da cuenta de la secreta y se levanta la sesión.

Se ocupa después de los juzgados municipales.

Denuncia los abusos que cometen en favor de los caciques a quienes aquellos están sometidos.

Se ocupa de las deficiencias en la administración de justicia, señalando la influencia del caciquismo.

Desconfía de que el señor Montilla adopte medidas, porque el caciquismo le ahogaría.

El señor Montilla contesta con tonos melodramáticos, dando tantos golpes en el pupitre, que apenas se le entiende.

La fogaosidad y la rapidez del orador levanta protestas de la Cámara, además de ser escasa la atención que se le presta.

De vez en cuando, se oye al ministro defender la administración de justicia.

El viaje régio

Se lee una proposición incidental, firmada por los diputados republicanos, pidiendo al Congreso declare que las palabras del señor Suarez Inclán pronunciadas en la sesión del día 30 del pasado mes, contestando al señor Soriano, son expresión fiel de una buena doctrina constitucional.

El señor Soriano la apoya detallando la contradicción que señaló al empezar la sesión.

Ruego al señor Sagasta diga cuál es la versión constitucional.

Entiende que esta no es cuestión de ilusiones y cuentos, como la ha calificado el señor Sagasta.

De cuestión importante que se relaciona con los deberes respecto entre el rey y el Gobierno, y respecto al Parlamento.

Precisa saber si el Gobierno quiere sentarse con dignidad en el banco azul.

El señor Suarez Inclán contesta que no ve la importancia que el señor Soriano señala. (Rumores).

Aquí no ha habido ninguna incorrección.

Siempre he dicho que la servidumbre de palacio se ha portado correctamente, y nunca agradeceré lo bastante a esos señores las atenciones que me han dispensado.

(Fuertes rumores en los bancos de oposición y en las tribunas)

Se repite el caso aquel que le decían a uno que estaba enfermo, y como él lo negaba, le insistían.—Está usted enfermo.

Aquí se empeñan en que hubo descortesía.

Pues no la ha habido.

Insiste en la versión de la nota oficiosa de anteaer.

Refiere pequeños detalles de las visitas hechas a las fábricas.

Justifica la necesidad de adelantarse con el fin de presentar a las comisiones, telegrafiar al Gobierno, etc.

(La descripción de estos detalles promueven frecuentes rumores.)

Cuando no precisaba adelantarme, el general Weyler y yo aceptamos en Oviado el carruaje de los altos funcionarios de palacio.

Los generales Pacheco y Cámara nos cedieron los puestos de honor.

El señor Soriano.—Probaré que no es exacto.

El señor Suarez Inclán termina asegurando que no hubo descortesía.

El señor Soriano dice que por no dejar en ridículo al señor Suarez Inclán y no molestarse a sí mismo, dejará de intervenir en este asunto, donde cuanto más se ahonde mayores incidentes surgen.

Parece que estamos representando El vergonzoso en palacio.

Insisto en que su señoría ha incurrido en una contradicción grande.

El día anterior afirmó el señor Suarez Inclán que no quiso subir al carruaje de los palaciegos por no confundirse con la servidumbre.

Ahora su señoría se muestra decidido a quemar las naves por la servidumbre.

Recuerda que el señor Romero Robledo hubo de interrumpir preguntando si tan mala era la servidumbre que no quería confundirse con ella.

(Rumores de aprobación.)

¿Qué ha ocurrido para ese cambio de actitud?

C.é que al señor Suarez Inclán se le ha obligado a rectificar, demostrándose así que los ministros están a merced de los cortesanos.

Nadie se levanta a hablar.

No se toma en consideración la proposición.

El señor Soriano recuerda que el señor Uria había pedido la palabra.

El señor Vega Armijo.—No hay palabra para esto.

El señor Soriano.—Volveremos a hablar mañana.

Debate político

El señor Vega Armijo (agitando la campanilla).—El señor Noceal tiene la palabra.

El señor Noceal dice que recordando los deseos del señor Sagasta de entrar en los nuevos moldes para los debates políticos, él hará todo lo posible por acceder a esos deseos, pues también él quiere ser modernista.

Dice que no es exacto que no interesen los debates políticos.

Interesan como hace treinta años.

Lo prueba el que la Cámara estaba lleva cuando habló el señor Romero Robledo y vacía el día siguiente al discutirse cuestión tan importante como la del pimentón.

No considerais anticuados los debates políticos, sino el sistema parlamentario de constante fiscalización.

No obstante, sois más parlamentarios que nunca.

Cualquier incidente promueve un debate.

Lo prueba el incidente del viaje régio. A ver si puedo aclarar esta cuestión. Dice que el señor Suarez Inclán lo ha echado a perder publicando la nota oficiosa, puesto que dice que viajaba a pié para adelantarse a presentar las comisiones (Risas).

Me imagino la escena.

Con grageo la describe, viendo al señor Suarez Inclán jadeante y sudoroso, ir delante del coche régio, mientras que el señor Veragua acompañaba a la servidumbre.

El señor Suarez Inclán ha sido injusto con la servidumbre, representada por la nobleza de la sangre y de las letras.

Es injusto descargar todo el peso de lo ocurrido sobre el señor Suarez Inclán.

También el general Weyler fue víctima del incidente de San Cristóbal.

Y de ese incidente no debe culparse a la servidumbre de palacio puesto que el Gobierno ha dicho que la expulsión de los periodistas la ordenó el rey.

Se ocupa de la estadística demográfica, haciendo resaltar la mortalidad espantosa de España.

Sobre el tributo normal, fallecen mensualmente 15.000 personas.

Culpa de los gobiernos por su spatía en cuestión tan importante.

El señor Vega Armijo advierte al orador que han pasado las horas reglamentarias.

El señor Noceal pide se le reserve la palabra para mañana.

El señor Sagasta se levanta para de clarar que el rey no ordenó la expulsión de los periodistas del fuerte de San Cristóbal, sino el capitán general.

El rey—dice—no se salió nunca de sus deberes constitucionales.

El señor Noceal dice que no ha hecho tal afirmación.

La hizo el Gobierno.

Además, los ministros han dicho que responden de los actos del rey.

¿Es que su señoría responde de cuanto hagan los azafatas de palacio ó de los actos del rey?

Orden del día

La cuestión del pimentón.

Se reanuda el debate del pimentón.

El conde de Albay defiende el voto particular.

Se ocupa extensamente de la Memoria de Pulido.

Dice que enfrente de los informes de la academia de medicina y el consejo de sanidad declarando que la mezcla no es nociva, están los partidarios de la pureza, que no han encontrado una eminenca médica que emita otro dictamen favorable a sus pretensiones.

Los defensores de la pureza no afirman que la mezcla sea nociva a la salud pública, pero el aceite rancio mezclado con pimentón, produce efectos nada recomendables.

Si por eso prohibiera la mezcla, había que prohibir también otras mezclas de sustancias que nadie se atrevería a suprimir en el mercado público.

Le contesta el señor Diente (?) en nombre de la comisión.

Consigna que habla imparcialmente, pues no tiene ningún interés en Murcia.

Esta produce 600.000 arrobas.

Exporta 1.200.000.

¿De donde salen 600.000 arrobas más?

¿Del aceite?

No. De ladrillo, aserrín y polvo de almendra, como yo lo he visto.

Rebate la teoría del señor Pulido, porque es condenar a muerte al pobre trabajador.

Dice que quien debe perecer es el hotgazán. ¡Desaparezcan los zánganos. (Risas).

Invocabal el señor Albay en favor de la mezcla, la libertad del comercio.

¿Qué es libertad?

¿Es ser lo que se quiere?

No. Hacer lo que se quiere dentro de lo que se debe.

Pide que no se apruebe el voto particular.

El señor Moret explica la intervención en el debate del señor Romero Robledo.

No es el Parlamento el llamado a intervenir en esta cuestión, como no establezcamos un laboratorio químico en la Cámara.

El llamado a intervenir es el poder ejecutivo ó el judicial cuando haya adulección.

Quejase del modo que se trató al señor Pulido en la Cámara.

¿Qué se quiere perseguir? ¿El fraude?

Para esto tenemos el Código penal y los reales órdenes.

¿Es que es deficiente la legislación?

¿Se quiere una ley casuística que nos colocara en situación premiosa, una legislación del siglo XVIII?

Estoy dispuesto a todo para que el pimentón que salga lleve su guía y esta guía sea su análisis.

No puedo creer que en Murcia no haya clase media dispuesta a defender su producción mediante un sindicato.

El fraude es imposible si se sabe aplicar la actual legislación.

Termina diciendo que se retire el dictamen y el voto particular.

El conde de Albay dice que si se retira el dictamen queda retirado el voto, pero si no se retira el dictamen él no retirará el voto.

El señor La Cierva dice que en tiempos de don Alfonso González, pidió medidas contra el fraude.

El ministro reconoció la justicia de la

petición, y pero nada se hizo por falta de amparo del Gobierno.

Lo pedimos al parlamento momentos antes de abrirse.

El Gobierno nos prometió que se discutiera el asunto en seguida, y ahora lo considera innecesario.

¿Por qué, pues, no se dictó esa real orden?

No admito que el parlamento no tenga competencia para resolver esta cuestión, que tiene en Murcia verdadera influencia social.

Pone como ejemplo la competencia del parlamento para estos casos, la ley que prohibe la entrada en España el aceite de oliva mezclado con el de algodón.

Termina negándose a retirar el dictamen.

El señor Romero Robledo dice que entiende que el código es protector de la pureza.

¿Lo entiende así el señor Moret?

El señor Moret.—Creo que el código protege la pureza, pero no soy el llamado a definir ni interpretar la ley.

El señor Romero.—Su señoría no puede interpretar el código, pero debe cumplir dictando un precepto a los gobernadores para que prohiban la mezcla.

El señor Maura.—Diga lo que quiera el Gobierno, se necesita algún medio más para impedir la mezcla.

El señor Moret insiste en la conveniencia de la guía con el análisis químico del laboratorio.

Yo no necesito pedir a las Cortes nada más que un poco de dinero para consignar en la ley de presupuestos para un laboratorio.

No podemos admitir que el código prohiba la mezcla.

Creo que se requiera una ley especial.

El señor Azorrate.—Creo como el señor Silvela que las mezclas que no son fraudulentas ni nocivas no están incluidas en el código.

Si se trata de una ley penal, se sigue mal procedimiento.

Termina diciendo que se abstendrá en la votación.

El señor Moret.—Creo más claro que el código, la ley procedente del Senado.

Se suspende el debate para dar tiempo a que se reúnan los individuos de la comisión y se pongan de acuerdo sobre retirar ó no el dictamen.

EN LOS PASILLOS

(POR TELEGRAMA)

Habla Sagasta

Madrid 3 (2 t.)

El presidente del Consejo, al salir de palacio, ha desmentido los rumores de crisis.

Ha dicho que ahora está todo tranquilo.

Al despachar con el rey se limitó a dar cuenta del curso de los sucesos, pero no llevó nada a la firma.

Cuando regresó de palacio fué a su domicilio, donde le han visitado los ministros de Hacienda y Estado y el obispo de Tarragona

La crisis existe

Madrid 3 (3'10 t.)

Los ministros, lo mismo que Sagasta, niegan que haya crisis.

Podemos afirmar, sin embargo, que está planteada y saldrá a luz aunque se hace lo posible por abortarla.

El Gobierno está buscando un pretexto para darla a conocer con él, y evitar que la desmembración del gabinete aparezca oficialmente como motivada por los incidentes del viaje régio

Esto arrastraría a todo el Gobierno, sobreviniendo inevitablemente una crisis total, que Sagasta no quiere hacer.

¿Gabinete Montero?

Madrid 3 (3'15 t.)

En el caso de que sobrevenga una crisis total, se dá como seguro el llamamiento de Montero Ríos, encargándole la formación de un gobierno de concentración parlamentaria, con las fuerzas conocidas.

Con Montero Ríos existe el formal compromiso de otorgarle la Presidencia del Consejo de ministros, como se hizo con Posada Herrera.

Los conservadores

Madrid 3 (3'15 t.)

Los conservadores protestan contra la especie propagada de que Silvela se propaga aconsejar en palacio, si surge una crisis total, la continuación de Sagasta en el Poder.

Opinión de los ministros

Madrid 3 (3'15 t.)

La crisis, negada hoy oficialmente, se planteará dentro de pocos días públicamente, según todos los informes.

Los propios ministros, en las conversaciones particulares, juzgan imposible la permanencia del señor Suarez Inclán en el gabinete.

Maniobra parlamentaria

Madrid 3 (4'30 t.)

Es motivo de todos los comentarios, lo ocurrido hoy en el Congreso al comenzar la sesión.

Se ha visto claramente que los diputados carlistas se han puesto a la devoción del Gobierno, prestandose a servirle, para evitar que en la sesión de hoy se reprodujera el incidente sobre el viaje régio.

Se sabe que antes de abrirse la sesión, el Presidente del Congreso y los ministros que estaban en su despacho de la

Cámara, convinieron en que se le concediera la palabra a Llorens en cuanto se aprobase el acta, aceptándole la anunciada interpelación para intervenir con ella las horas dedicadas a ruegos y preguntas.

Contra la maniobra

Madrid 3 (4'30 t.)

La Cámara ha advertido inmediatamente la maniobra del Gobierno con los carlistas y se ha dispuesto a contrarrestarla.

Soriano presentará una proposición incidental, que dice lo siguiente:

«Los diputados que suscriben, suplican al Congreso se sirva declarar que las palabras pronunciadas por el ministro de Agricultura, contestando al señor Soriano en la sesión del día 30, eran fiel expresión de la buena doctrina constitucional.»

Aumenta la marejada

Madrid 3 (9 n.)

Aumenta considerablemente la marejada política, por el decidido interés del Gobierno de contar la crisis planteada y evitar que se relacione lógicamente con el debate planteado por Rodrigo Soriano.

No obstante, los hechos se empeñan en demostrar todo lo contrario de lo que el Gobierno desea.

Antes de comenzar la sesión del Congreso, llegó jadeante a la Cámara el ministro de Agricultura.

Conferenció con Sagasta y con Moret, conviniéndose en hacer todo lo posible por atajar a Soriano, e impedir que hablase del viaje régio.

El discurso de Noceal

Madrid 3 (9 n.)

El discurso de Noceal, ha constituido un nuevo fracaso para el Gobierno, que no esperaba que el orador integrista abundase en las mismas ideas que Rodrigo Soriano y ampliase los ataques de éste al Gobierno y a Suarez Inclán.

El discurso del señor Noceal ha sido ingeniosísimo y ha puesto en ridículo de una manera tremenda al ministro. La Cámara celebraba con risas francas las frases del orador, aumentando la penosa situación del Gobierno.

Sagasta se ha visto verdaderamente desconcertado, hasta el punto de declarar con torpeza manifiesta, sino lo ha hecho con mala intención preconcibida, que lo ocurrido en el fuerte de San Cristóbal en Pamplona se debía únicamente a órdenes del capitán general de la región, señor Linares.

Así ha cubierto en apariencia el señor Sagasta la responsabilidad de la corona, pero ha dejado en muy mal lugar al ministro de la Guerra, complicándole en el fracaso de Suarez Inclán, al presentarlo desautorizado por un jefe a sus órdenes.

La situación, pues, se ha agravado mucho para el Gobierno.

¿Qué dirá Weyler?

Se espera con gran impaciencia por todos, lo que diga el general Weyler, ante la explicación que ha dado Sagasta al incidente del fuerte de San Cristóbal.

Comentarios a la crisis

Madrid 3 (11 n.)

Todos los periódicos de la noche, comentando los sucesos del día, coinciden en apreciar la existencia de la crisis, y en que se trata de ocultarla ahora para poderla declarar mañana ó pasado con el menor vilipendio posible para el Gobierno.

Se asegura que Romanones, de acuerdo con Moret, ayuda cuanto puede para adelantar el planteamiento de la crisis y desembarazarse de Suarez Inclán y de Montilla, quedando ellos en el usufructo del Poder.

Pero la opinión dominante es que ni la situación presente puede continuar, ni los conservadores se hallan preparados para ocupar el Poder.

Las impresiones en favor de una situación intermedia, ganan terreno por momentos.

Esta solución representaría una verdadera concentración parlamentaria, pues además de presidirla Montero Ríos con los que se llaman concentrados, la apoyarían Canalejas y contaría con la intervención personal del actual gabinete.

Es indudable que la crisis no tardará en estallar y que puede arrastrar a todo el Gobierno.

Unionistas y regionalistas

Mañana llegarán a Madrid los señores Alba y Paraiso.

En caso de haber conformidad en la reunión anunciada para el miércoles, se reunirán en Madrid los diputados regionalistas catalanes y los unionistas para firmar solemnemente la inteligencia.

Peticion de explicaciones

El miércoles pedirá el senador señor Jimeno Lerna, explicaciones al señor Montilla, por los conceptos que emitió en el discurso de apertura de los tribunales, en contra de los ministros de lo contencioso.

Cambio de horas

En vista de la crudeza del tiempo, el rey ha autorizado al señor Sagasta para ir a despachar al mediodía, en vez de las nueve de la mañana, como lo venía haciendo.

El affidavit

Se ha reunido la comisión del affidavit. Ha informado el señor Rodríguez, defendiendo el proyecto.

Alb arto Ries.-Valencia



Se reñe regular de VAPORES

GARNET, para LONDRES

OSIRIS para GLASGOW

VENUS para HAMBURGO

Agente: Miguel Miró. Lu cas, 7, Murcia.

Pérdida

En la mañana del domi- go 2 del actual, desde la ca- lle de la Gloria, paseo de Ga- ray, Arzob. Crédito Públi- co, San Nicolás y Cadenas hasta el Cementerio de Ntro. Padre Jesús, se perdió una sortija de oro que por dentro tiene grabada T P y una fecha; se suplica á la persona que la haya encon- trado se sirva entregarla ca- lle de la Gloria, núm. 6, por ser recuerdo cariñoso de fa- milia.

También se suplica á los señores plateros y casas de empeño que si se les presen- ta para la compra ó empeño la adquieran y avisen á las citadas señas para que su dueño la adquiera abonando la cantidad satisfecha.

GRAN SURTIDO de legajos, promiade en la exposición de Murcia, á 28 s. arroya. Andrés Ar- mangel, Lugarico Non- duermas.

LOKO muy ha- blador, de piec blanco, dos años, se vende. Cré- dito Público, núm. 9. Murcia.

Licenciado en Fie- losía y Letras, se ofrece para explicar asignaturas de la se- ción de Letras, en Academia, Colegio ó particulares á domi- lio. Honorarios mé- dicos. Razón: En es- ta Administración.

Está en venta una remesa de papel ven- do en muy buenas con- ditions. Para informes di- rigirse: Franca, núm- ro 42, tienda.

SE VENDE un buen surtido de made- ras nuevas, propias para cofreres, fuseranos ó em- baladores de muebles. Da- rán razón. Crédito Públi- co, 1, portería.

El Ramillete Desde hoy empezarán á elaborarse los ricos pasteles de filete de ternera, tortas hejaldradas con chicharro- nes y los tan renombrados pasteles de gloria, todos á real.

Barcelona

Artículo industrial. . . 1,50 pta. línea.

Noticias, tercera página. 1,00

Reclamos. . . 0,75

Anuncios, cuarta. . . 0,25

Esquelas mortuorias, según muestrario.

TARIFAS

Murcia

Artículo industrial. . . 1,25 pta. línea.

Noticias, tercera página. 1,00

Reclamos. . . 0,50

Anuncios, cuarta. . . 0,10

Esquelas mortuorias, según muestrario.

Es el diario de mayor circulación.

Esquelas mortuorias, según muestrario.

El Liberal

MADRID

Notas útiles. 2,00 pesetas línea.

Noticias. 3,00

Reclamos. 1,50

Anuncios, cuarta página. . . 0,50

Esquelas mortuorias, según muestrario.

Esquelas mortuorias, según muestrario.

Esquelas mortuorias, según muestrario.

Bilbao

Noticias. 1,00 pta. línea.

Anuncios oficiales, 2.ª pág. 1,00

Idem preferentes, 2.ª . . . 0,50

Anuncios en la cuarta . . . 0,15

Esquelas mortuorias según muestrario.

DE PUBLICIDAD

Sevilla

Artículo industrial. . . 1,25 pta. línea.

Noticias, tercera página. 1,00

Reclamos. 0,50

Anuncios, cuarta . . . 0,10

Esquelas mortuorias, según muestrario.

BOSTON RUBBER SHOE Co. El calzado de goma más elegante y más duradero se fabrica por la BOSTON RUBBER SHOE Co. Fijese que las suelas lleven el nombre "BOSTON,"

Somatose Un polvo insípido y fácilmente soluble en el agua, conteniendo exclusivamente las sustancias nutritivas de la carne. Remedio reconstituyente de primer orden para las personas debilitadas por nutrición deficiente, tísicos, enfermos de estómago, niños víctimas del raquitismo y especialmente para la Clorosis. La Somatose estimula en alto grado el apetito. Se vende en las boticas y droguerías. Representantes y depositarios para España: FEDCO. BAYER & Co. Rcelona, 43, Rambla de Cataluña

Clinica privada DEL DR. CLAUDIO HERNÁNDEZ ROS OPERACIONES QUIRÚRGICAS Asistencia á los operados hasta su curación. Carretera de Alcantarilla.-MURCIA ACADEMIA POCH Real, 34.-CARTAGENA Preparación para la Escuela Naval, Carreras del Ejército, Ingenieros Civiles, Escuelas de Industrias y Maqui- nistas Navales y de la Armada. Se admiten internos. CARTAGENA.- Real, 34.-CARTAGENA

ALMACEN DE MADERAS Pino rojo, blanco, tea y del país; álamo, nogal, roble, caoba, cedre, teka, ébano palo santo y otras. Importación de procedencias directas, precios módicos. Gran surtido en chapas y molduras de las mejores fábricas de París y Barcelona. Duelas de roble de la acreditada marca Bobet de Nueva Orleans.

Carlos García Tudela CARTAGENA.-Plaza del Parque

INSTITUTO DE VACUNACION CON LINF A DE VACA. -(COW ROX) MURCIA Este Establecimiento Modelo, encargado oficialmente de la vacunación y revacunación de los pobres de esta capital y su término municipal, cuenta más de veinte años de existencia y se halla á la altura de los más renombrados, tanto de España como del extranjero. Dedicado exclusivamente al cultivo del interesante profiláctico de la viruela, no omite medio alguno para obtenerlo en la más rigurosa pureza, por cuya razón es cada día más solicitada la vacuna que cultiva, por ser esta de inmejorables condiciones y producir constantemente éxito seguro. Se vacuna todos los días de tres á cuatro de la tarde y gratis á los pobres los lunes y jueves. Se expenden tubos y cristales de linfa reciente y se mandan á todas partes por el correo, previo pago. Este Instituto hace contratos especiales con los Ayuntamientos de los pueblos y corporaciones que lo soliciten. Le correspondencia y pedidos al director D. Juan Antonio Martínez. Calle de Zoco.-MURCIA

LA PRENSA Agencia de anuncios Calle Mayor, 1.-Teléfono 123 LA MAS CÉNTRICA DE MADRID Se encarga de toda clase de anuncios para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, haciendo grandes descuentos. Exclusiva para los anuncios de los Tranvías de la Compañía Eléctrica Madrileña de Tracción. Cuenta con una sección especial para esquelas de defunción, novenario y aniversario, á precios muy reducidos, y publicándose en dos ó tres periódicos de Madrid hace mayores descuentos. Se remiten gratis tarifas de precios con combinaciones muy económicas á todo el que las pida.

IMPORTANTE En el deseo de que la información telegráfica de EL LIBERAL, en Murcia, sea lo más completa posible, hemos establecido en varios puntos, entre ellos CARTAGENA, LA UNION, ALICANTE, CREVILLENTE y otros un servicio especial postal y telegráfico de esquelas mortuorias y de aniversario, para lo cual, los solicitantes podrán dirigirse á nuestros Corresponsales: en Cartagena, señor Pujalte, S. Vicente, 33, y Sra. Vda. de Alcaraz, hasta las doce de la madrugada; en La Unión, á D. Alfonso Ros, hasta las dos de la noche; en Alicante, á D. Pascual Orozco, hasta las dos de la madrugada; y en Crevillente, á D. Ramón Torres, hasta las seis de la tarde, quienes están provistos de tarifas de precios verdaderamente económicas. En Murcia, se admiten encargos en la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la tarde para la edición de la noche, y para la edición de la mañana, hasta las tres de la madrugada.

LA CATALANA LA MEDECINE NOUVELLE SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS A PRIMA FIJA 37 AÑOS DE EXISTENCIA Capital social . . . Ptas. 5.000.000 Reservas y primas. . . 18.294.501'73 Total: . . . 23.294.501'73 Capitales asegurados en 31 de Diciembre de 1901: Pesetas 1.358.132.423'53 Sinistros satisfechos 6.288, que importan pesetas 7.632.260'39 Delegado en Murcia D. Eduardo Monteverde. Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5, principal.

LA METALURGICA FABRICA DE ORNAMENTACION DE ZINC LATA, PLOMO Y COBRE Especialidad en cornisas, gámbas, terrados, cresterías, tuberías, baños, puertas de chimeneas francesas, etc. Plaza de la Carnicería, 1 y 2.-MURCIA FONDA AMAT E HIJO RESTAURANT PERMANENTE CALLE DEL PRÍNCIPE ALFONSO, 32 (ANTES TRAPERÍA) Este establecimiento está situado en el punto más céntrico de la población, al lado del Casino, con lujosas habitaciones á la Trapería, no hay mesa redonda. Precios módicos. Coches á todos los trenes.

LA METALURGICA FABRICA DE ORNAMENTACION DE ZINC LATA, PLOMO Y COBRE Especialidad en cornisas, gámbas, terrados, cresterías, tuberías, baños, puertas de chimeneas francesas, etc. Plaza de la Carnicería, 1 y 2.-MURCIA

EXPOR TACION de VINOS para FRANCIA, BELGICA, SUIZA, ALEMANIA é INGLATERRA; VIAJANTE, con quince años de residencia en Francia y relaciones en dichos países, se ofrece para crear ó aumentar negocios á casa importante; referencias de primer orden. Dirigirse á Monsieur F. Vega-Cisterna, Vius, Cotte (Francia).

Á GANAR DINERO Fábricas y Manufacturas de Italia buscan Administradores, Representantes y Viajeros para España.—Dirigirse: Al Sr. T. Facondo.—70, Plaza Agonale, 70, en Roma (Italia).

VINO NOURRY YODOTÁNICO Esta preparación francesa sustituye con muchísima ventaja las Emulsiones Aunque el cambio resulta hoy muy elevado el VINO NOURRY no ha sufrido hasta la fecha alteración ninguna en los precios. CLIN Y COMAR, PARIS, Depósito, 110 Bruch, Barcelona EN TODAS LAS FARMACIAS. 500

EL CORSÉ PARISIEN Esta casa confecciona á la medida más de cien modelos variados, todos de alta novedad, garantizando su resultado Además ofrece grandes surtidos en telas, ballenas y artículos propios para esta clase de confecciones. MANUEL GONZÁLEZ 6, San Cristóbal, 6 (frente á Correos).—MURCIA

Los Tirolese, EMPRESA ANUNCIADORA Rápidas propagandas ANUNCIOS EN TODOS LOS PERIÓDICOS GRANDES DESCUENTOS Á LOS ANUNCIANTES ANUNCIOS en Teatros, Vallas, Mediaserías y sitios Ajos ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Y ANIVERSARIOS Pídanse Tarifas á las Oficinas: CONDE DE ROMANONES (ANTES BARRIOQUEVO) núm. 7 y 8, estrechuela.—MADRID SE COMPRA una mesa de nogal, de comedor, de estilo moderno y una sillera de despacho.

LA MEDECINE NOUVELLE CURA por correspondencia, con el auxilio de los cuidados vitalistas externos. (El tratamiento es suave, sencillo y agradable).—Asma, Gota, Reumatismo, Neuralgia, Ataxia, Neurastenia, Parálisis, Tumores fibrosos, Tisis, Tuberculosis, Obesidad y Hernias. LA MEDECINE NOUVELLE, desde hace 20 años y tiene magníficos resultados en los casos más graves desesperados. Vigor y energía á todos los órganos más débiles y delicados. LA MEDECINE NOUVELLE, periódico semanal, redactado en francés, se remite gratis á quien le pida. Pídanse el prospecto, que está traducido en todos los idiomas. Las solicitudes de consulta se dirigirán al DOCTOR PERARDON, Director clínico, Caballero de la Legión de Honor, Hotel de «Le Medecine Nouvelle», 19, RUE DE LISBONNE, PARIS. Se contesta gratis á todas las cartas pidiendo consulta.

EXPOR TACION de VINOS para FRANCIA, BELGICA, SUIZA, ALEMANIA é INGLATERRA; VIAJANTE, con quince años de residencia en Francia y relaciones en dichos países, se ofrece para crear ó aumentar negocios á casa importante; referencias de primer orden. Dirigirse á Monsieur F. Vega-Cisterna, Vius, Cotte (Francia).

ANUNCIOS Reclamos y noticias para los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, se reciben en la SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA, calle de ALCALÁ, 6 Y 8, ENT.º Se remiten tarifas á quien las pida, con combinaciones de varios periódicos reunidos, á precios muy económicos. También se reciben Esquelas de defunción y aniversario ALCALÁ, 6 y 8, ENT.º TEL.º 517 MADRID

Las Píldoras que curan las PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT No titubee en purgarse, cuando lo necesite. No leñen el ascó ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, esto no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que más le conviene, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

FONDA UNIVERSAL de FELIX CABEZOS PLAZA DEL ARENAL, 1 La fonda más acreditada y de mejores condiciones higiénicas. Mesa inmejorable. Camas y mobiliario nuevos. Hermosísimas vistas Coches á todos los trenes. Precios módicos. PILDORAS DEFRESNE PANCREATINA Digestivo el más poderoso el más completo Dígese no solo la carne, sino también la grasa, el pan y los pescados. PANCREATINA DEFRESNE previene las afecciones del estómago y facilita siempre la digestión. POLVO - ELIXIR En todas las buenas Farmacias de España.

Folleto de EL LIBERAL (Murcia). [98] LOS SUBURBIOS DE PARIS POR XAVIER DE MONTEPIN TERCERA PARTE LA NOVELA DE LA MISERIA I. A petición del propietario del Hotel del Comercio, que quería conformarse con los reglamentos tocante al libro de policía, Arnoldo Desvignes y Trilby se hicieron inscribir bajo nombres de capricho y luego se instalaron en la sala del café ante una mesa, sobre la cual había un juego de piquet y dos copitas de ajeno. Mientras tanto, Misticot se paseaba por el pequeño pueblo de Bleré, reflexionando. Lo que le había dicho el dueño de su hotel no le hacía saber nada nuevo, nada que Agostini no le hubiera enterado ya. Arnoldo Desvignes había servido en el ejército. Un soldado no puede ser licenciado de presidio; pero algunos años habían transcurrido desde aquella época. ¿Qué había sido del individuo en cuestión? Se le suponía en Inglaterra, y el Desvignes de quien se ocupaba había llegado pocos meses antes de las Indias inmensamente rico. ¿Cinco ó seis años le habían bastado para ganar honradamente tan gran fortuna.

Misticot veía en eso algo de oscuro, de incomprensible y de sospechoso. —Después de haber interrogado al hijo del fondista—pensaba—iré á Loches... iré á Inglaterra, y si es preciso iré á las Indias, también iré... Mientras se paseaba, el pilluelo de Montmartre iba mirando los escaparates de los almacenes, como un particular que trata de entretener el tiempo. En una callejuela se detuvo ante una tienda de bric á brac, en donde se veía espuesto en un pintoresco desorden el más indescriptible batiburrillo. En la puerta, al aire libre, oropeles, andrajos, viejas bocinas abolladas, escopetas antiguas y cajas llenas, unas de grabados, otras de cromolitografías y fotografías. El pequeño vendedor de medallas se detuvo, según digimos, ante aquel templo de los trastos viejos. Era aficionado á la lectura, y miró primero los libros; pero no halló nada que ofreciera el menor interés. Algunas novelas incompletas que procedían de gabinetes de lectura en quiebra, algunos volúmenes de texto, almanques antiguos, diccionarios con las páginas desgarradas, folletos políticos que trataban de cuestiones ya olvidadas, etc., etc. Allí había numerosos grabados que no merecían la pena de ser mirados siquiera, y un compartimiento con fotografías. Estas estaban en su mayor parte amarillentas y manchadas de salpicaduras de lodo y de inconveniencias de las moscas. Misticot revolvió todo aquel montón de paisajes, monumentos, de copias de cuadros, retratos de actores, ministros, diputados, generales, y ya estaba á punto de soltar nuevamente en el polvo aquellas pálidas reproducciones, cuando de repente se estremeció.

En el reverso de una tarjeta fotográfica para album acababa de leer estas palabras escritas: A mi buena y adorada madre. Y más abajo, adornada con una rúbrica muy histriada, había esta firma: J. ARNOLDO DESVIGNES. El muchacho volvió rápidamente la fotografía, que representaba á un joven de unos veinte años, con el traje de discípulo de la escuela de Minas. —¿Qué cosa más particular—pensó Misticot.—El rostro de este Arnoldo Desvignes no se parece en lo más mínimo al del Arnoldo Desvignes que yo conozco, al socio de Mr. Verriere. ¿Es posible que algunos años le hayan cambiado tan completamente? Un hombre grueso y rechoncho iba y venía por la tienda, vigilando todo. Era el prendero. —¿Cuánto valen estas fotografías?—le preguntó el joven señalando el compartimiento en que se hallaban. —Diez céntimos, á escoger. —Aquí los tiene; me llevo este retrato El comerciante miró la fotografía. —¡Ah! según parece—dijo—conocéis á Desvignes... al pequeño Desvignes, como se le llamaba aquí en otro tiempo. En vez de contestar á esta interrogación indirecta, Misticot preguntó: —¿Cómo es, que una fotografía entregada por él á su madre como recuerdo, esté de venta en vuestra casa? —Es muy sencillo... Desvignes no estaba aquí cuando murió su madre... Envié los poderes á un notario con orden de venderlo todo... Yo compré parte del

mobiliario y luego encontré este retrato en el fondo de un cajón, y por eso le hallais ahí. Misticot guardó la fotografía en su bolsillo y se alejó muy preocupado con la ausencia completa de parecido entre el original del retrato y el Desvignes que conocía. El socio de Julio Verriere, ¿sería acaso un falso Desvignes? Aquella sospecha acababa de ocurrirsele pero no la admitía, sin embargo, sino como vulgarmente se dice, á beneficio de inventario. ¿Cómo habría podido, el hombre cuyo pasado quería investigar, tomar el nombre y presentarse en público transformando en el antiguo discípulo de la Escuela de Minas? ¿Con qué objeto? ¿Por qué había escogido esa individualidad más bien que otra cualquiera? Antes de poder formarse una opinión sobre el particular, era preciso estudiar muchas circunstancias oscuras y aclarar muchas dudas... Misticot volvió al hotel. Arnoldo y Trilby continuaban su partida de piquet mientras esperaban la llegada de Fogny. Eran cerca de las once y acababan de poner los cubiertos de la mesa redonda, bajo la vigilancia del fondista. El pequeño vendedor de medallas se acercó á este último. —Me habeis dicho, caballero,—dijo,—que habeis conocido mucho á Arnoldo Desvignes, hace algunos años... —¡Oh! sí, mucho... mucho... —¿Habeis conservado un recuerdo exacto de su fisonomía? El socio de Verriere y Trilby cesaron instantáneamente de jugar y escucharon con inquieta atención.

—Me parece que le estoy viendo,—repuso el fondista. Misticot sacó la fotografía que acababa de comprar, y colocándola ante la vista de su interlocutor, preguntó: —¿Se le parece? El fingido Arnoldo sintió que algunas gotas de sudor humedecían sus sienes. —¡Es exactamente él—exclamó el dueño del hotel después de examinarlo detenidamente.—¡Está hablando! Cuando hace seis años le volví á ver, había tomado un aire más serio, más hombre, pero exceptuando eso, lo demás no había cambiado en nada... —¿Conocéis su letra? —Debo conocerla... no me acuerdo bien... pero mirad, aquí está su letra... y su firma también... en la dedicatoria á su madre... ¿En dónde diablos habeis hallado esta fotografía? Misticot volvió á colocar su tarjeta fotográfica en su cartera y contó lo que ya sabemos. El socio de Verriere y su cómplice cambiaron una mirada significativa. Los dos comprendían que el retrato del verdadero Desvignes en manos del adicto á sor María, constituía un peligro de los más terribles. El pilluelo de Montmartre estaba desde aquel instante doblemente condenado. —Os agradecería mucho, caballero,—le dijo el fondista,—que tuvierais la bondad de decirme vuestro nombre, para que lo apunte en mis libros... —Estanislao Dumay, estudiante, procedente de París.—repuso Misticot,— luego preguntó: ¿Tendré tiempo de escribir una carta antes de almorzar?... —Sí, señor, y sobre aquella mesita encontrareis papel, plumas sobres y tintero. Arnoldo hizo una señal imperceptible á su cómplice, que contestó con un movimiento de ojos.